

郷土かみのかわの歴史・文化財

町指定文化財 上郷神社の鰐口

神社やお寺に行つて、願い事をするときに皆さんはどういうにするでしょうか？社殿に向かつて礼をする前に、軒下に吊るされたものを、綱で振り動かして打ち鳴らしたりしませんか？その金属製品が鰐口なのです。

鰐口はまたの名を金口、打ち金などともいい、鳴らすことによつて、神仏に来たことを告げるのですが、形は写真のように円形、中は空洞で、音が響くようになっています。そして下には、横に長く口が開いており、これが下から見ると大きくなっています。開いた鰐の口のようになつてゐることから、鰐口といふ名前がついたといわれています。大きさは直径 10 cm くらいと小さなもののから、1 m を超える大きなものまであります。大きさが一般的です。

この鰐口が納められてゐる上郷神社は、古くは星ノ宮と呼ばれ、その後江戸時

歴史・文化財

郷神社の鰐口

代になり、上郷大明神、次いで上郷神社となつて現在に至っています。この鰐口は町内最古のもので、銅製で耳の張り出しから室町時代中期の特徴が見てとれます。横の長さは27cm・縦の長さは24cm・厚さは7cm、表には、「康正元（1455）年三月十四日上河東浅条鎮守」裏には「康正二（1456）年三月十三日願主蓮元下野州上条上三川星宮御寶前」という銘文が書かれています。そして鰐口が納められている箱には、「野州上郷惣鎮守神主森野氏」と記されています。

この鰐口が作られたと考えられる1455年は、鎌倉公方足利成氏による関東管領上杉憲忠を暗殺発端となり、幕府方・上杉氏方・鎌倉公方方が30年近くにわたり、争いを繰り広げた享徳の乱が起つた年であり、戦国の世の幕開けとして知られる応仁の乱に先立つて、



上郷神社の鰐口